

**Metodología de la Encuesta sobre Violencia de Género en el estado de
Campeche (2011)**

I. ANTECEDENTES

Distintos actores, investigadores, académicos, profesionales y ciudadanos han expresado la necesidad de realizar un diagnóstico estatal sobre las formas de violencia contra las mujeres y las niñas; en este contexto, el Observatorio de Violencia Social y de Género del Estado de Campeche (OVSGC) formuló un proyecto para generar datos estadísticos sobre las formas de violencia contra las mujeres, de tal manera que contribuya en la elaboración de dicho diagnóstico.

A este esfuerzo se suman de manera activa integrantes del Comité Técnico del propio Observatorio, en la aplicación, reunión de grupos y recursos humanos para ampliar la muestra, tomando no sólo grupos específicos sobre los que hay interés para conocer su situación de violencia (mujeres jóvenes, adolescentes, y mujeres adultas), sino colaborando en la aplicación de encuestas en colonias marginadas, en zonas semi urbanas y en localidades rurales de algunos municipios del estado. En entrevistas casa por casa, las organizaciones y voluntarios participaron por el interés de continuar generando información primaria acerca de la violencia contra las mujeres campechanas.

Bajo este objetivo común, el **Observatorio** identificó las necesidades de información estadística planteada por las diferentes instancias y se comprometió a compartir la información derivada de este diagnóstico de tal modo que sirva para la realización de otras investigaciones. Asimismo, se ofrece el uso de la base de datos para su cruce con otras variables y un análisis simple de cada municipio para tener pequeñas “fotografías” que en conjunto nos den un panorama general de la situación de violencia en el estado de Campeche.

El proyecto de investigación del Observatorio, auspiciado con recursos de INDESOL, se orientó a la búsqueda de información específica sobre las modalidades de violencia en:

- 1) Violencia en comunidades rurales
- 2) Violencia familiar en localidades marginadas
- 3) Violencia y alcohol

4) Violencia institucional

En este sentido, se promovió la participación de instituciones educativas y municipales, así como de académicos, con quienes se desarrollaron mecanismos de colaboración para el levantamiento de la encuesta en los municipios de interés, que por su diversidad y características geográficas generan información fundamental para tener un panorama completo acorde con la pluralidad étnica de la entidad.

1.1 MARCO LEGAL

El **Observatorio** tiene entre sus atribuciones promover la integración y desarrollo del Sistema de Información de Violencia de Género en el Estado; proponer normas técnicas para uniformar la información estadística y georeferencial en el estado.

Partiendo de la idea de reforzar el subsistema de estadísticas sobre violencia, y considerando la necesidad de contar con datos sistematizados sobre los diferentes tipos de violencia hacia las mujeres, es que se plantea el levantamiento de una encuesta que aporte información específica de los grupos poblacionales de municipios con diferencias culturales y étnicas, aspectos que no han sido evaluados en otras encuestas. Para ello se buscó la representatividad de la población campechana residente en los once municipios de la entidad.

II. BASES METODOLÓGICAS Y CONCEPTUALES

El Observatorio integró una encuesta con el apoyo de un grupo de trabajo integrado por personas del Comité Técnico del Observatorio, así como de la Red de Informantes, para ampliar los alcances de la encuesta y enriquecer así los resultados de la misma.

Para el diseño del instrumento se consultó y evaluó al interior del Observatorio aspectos evaluados por otros Observatorios, así como la propuesta surgida de las reuniones a las que se convocó en el sentido de ser más específicos y focalizar la información en sectores vulnerables del estado,

generando variables para tres modalidades de violencia: ***institucional, violencia y violencia en la comunidad.***

A partir de esta delimitación se podrá generar información sobre la incidencia en los tipos de violencia siguientes: ***Violencia psicoemocional, Violencia Física, Violencia Económica y Violencia Sexual.***

Al hablar de víctima de violencia de género, estamos hablando (en una gran mayoría de los casos), de violencia contra las mujeres, entendida como “todo acto de violencia basado en la pertenencia al sexo femenino que tenga o pueda tener como resultado un daño o sufrimiento físico, sexual o psicológico para la mujer, inclusive las amenazas de tales actos, la coacción o la privación arbitraria de la libertad, tanto si se producen en la vida pública o privada”¹.

En el caso particular de esta encuesta, nos referimos a la violencia *física*: “La violencia física.- Es cualquier acto que inflige daño no accidental, usando la fuerza física o algún tipo de arma u objeto que pueda provocar o no lesiones ya sean internas, externas, o ambas”; o bien *Institucional*: “Son los actos u omisiones de las y los servidores públicos de cualquier orden de gobierno que discriminen o tengan como fin dilatar, obstaculizar o impedir el goce y ejercicio de los derechos humanos de las mujeres así como su acceso al disfrute de políticas públicas destinadas a prevenir, atender, investigar, sancionar y erradicar los diferentes tipos de violencia”².

Cuando hablamos de víctimas de violencia de género, suele aparecer alguna problemática de índole psicológica, que en casos extremos lleva a trastornos como TEP (Trastorno por stress Post Traumático): “la persona ha experimentado, presenciado o le han explicado uno (o más) acontecimientos caracterizados por muertes o amenazas para su integridad física o la de los demás. La persona ha respondido con un temor, una desesperanza o un horror intensos.”³.

¹ Artículo 1 de la *Declaración sobre la Eliminación de la Violencia contra la Mujer*, Naciones Unidas, 1994

² *Ley General de acceso de las mujeres a una vida libre de violencia*, disponible en: <http://www.diputados.gob.mx/LeyesBiblio/pdf/LGAMVLV.pdf>

³ *Manual diagnóstico y estadístico DSM IV de los Trastornos Mentales*, Barcelona, España (1995)

Ante situaciones como esta, las víctimas caen en evitaciones, intentos por no recordar, entre muchas posibilidades de reacción que alejan a esa persona de la tentativa de resolución. Máxime cuando requiere esfuerzos y enfrentar situaciones o personas que en muchos casos son vistas como más poderosas.

En ese cuadro de situación, las encuestas y otros medios de recopilación de información son puentes que muestran una cara institucional y visible sin estigmas ni grandes exigencias (en principio) a quienes deseen consultar sobre estos temas.

El gran impedimento de solicitar asistencia suele ser la relación entre culpa y vergüenza que supone, además de una exposición, una nueva humillación a las víctimas: "Cualquier ruptura de los lazos sociales básicos tiende a provocar culpa. Separarse puede producir pena o dolor, máxime si van asociados a preceptos morales o culturales en sentido contrario... dentro del sistema culpa-vergüenza a menudo no hay salida salvo exponer e interferir el sistema que deja al individuo si otra opción que sentirse mal o inadecuado"⁴. En este sentido es básico establecer desde el primer momento una imagen y una relación que genere confianza en las interesadas, sin juicios de valor ni exposiciones excesivas.

El ámbito cultural puede empujar a las víctimas a callar sus penas y pesares por lo que Karen Horney denominó, la "Dictadura de los deberías": "O meramente reaccionan con los sentimientos que otros esperan de ellos. Las observaciones de esta clase son engañosas cuando los deberes personales coinciden con los culturales; en cualquier caso constituyen una alienación de sí".⁵

La misma alienación a menudo (y siguiendo a la misma autora) se potencia en algunas necesidades neuróticas generadas o potenciadas por el vínculo trabando aún más las posibilidades de las redes institucionales de acercarse a ellas y brindar soporte.

Es por tal motivo que consideramos esta encuesta como una herramienta básica para un primer acercamiento y contacto con personas que

⁴ Yonteff, Gary (1995), "Proceso y dialogo en Psicoterapia Gestáltica", Editorial Cuatro Vientos, Santiago de Chile.

⁵ Horney, Karen (2006), *Neurosis y Madurez*; Editorial Brujas, UNC, Córdoba, Argentina, 2006

muchas veces ni siquiera se consideran víctimas y tienen naturalizado, en muchos casos, el maltrato como algo natural y socialmente establecido.

La información resultante tendrá un análisis de tipo cuantitativo y cualitativo, realizando inferencias sobre el tema de interés, entendiendo por tal (por análisis cualitativo): “la investigación que produce datos descriptivos: las propias palabras de las personas, habladas o escritas”.⁶ A la vez, también se podrán obtener datos por medio de un análisis cuantitativo que permitirá construir estadísticas específicas sobre las variables tratadas. Entendemos por análisis cuantitativo: “los datos cuantitativos son estadísticos, hace demostraciones con los aspectos separados de su todo, a los que se asigna significado numérico y hace inferencias”⁷

De la visión general de la información cualitativa y cuantitativa se desprenderá el tratamiento de los datos obtenidos a través de esta encuesta. Los mismos que deben ser abordados cuidadosamente en relación con el trabajo en general, y no como una parte separada del proyecto en sí.

Con esta información intentaremos entender el grado de vulnerabilidad de las víctimas de violencia de género, además de sus características y particularidades. Entendemos por vulnerabilidad, ese “sistema dinámico que surge de la combinación de las características de una persona o comunidad (estado de desarrollo físico, funcional, económico, político, social y cultural), en relación con la exposición a una amenaza.

La vulnerabilidad es entendida como el factor de riesgo interno de un sujeto o sistema expuesto a una amenaza, correspondiente a su predisposición intrínseca, a ser afectado o a ser susceptible de sufrir pérdida. Es el grado estimado de daño o pérdida de un elemento o grupo de elementos expuestos como resultado de la ocurrencia de un fenómeno de una magnitud o intensidad dada.”⁸

2.1 Objetivo general

⁶ Apunte de Metodología de la Investigación Psicológica: “El Análisis Cualitativo”.

⁷ Apunte de Metodología de la Investigación Psicológica: “El Análisis Cualitativo”.

⁸ Vázquez, N.; Musso, C. y Di Marco L. (2006), *Desastres: Posibles Intervenciones del Psicólogo*, Tesis de Licenciatura, UNC Córdoba, Argentina.

Generar información sobre la frecuencia y magnitud de la violencia que experimentan las mujeres en los espacios privados de sus hogares y en espacios públicos, así como conocer las características de las relaciones con los agresores.

2.2 OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Generar información sobre la incidencia y gravedad de los comportamientos violentos en la relación de pareja.
- Identificar los tipos de violencia padecida –psicológica, física, económica y sexual–; así como la frecuencia, ocurrencia y gravedad de los mismos.
- Generar información sobre el perfil del lugar donde ocurrió la agresión, así como su relación o la inexistencia de ésta entre el agresor y la víctima.
- Identificar la composición de los hogares, perfil socioeconómico de las mujeres, así como información sociodemográfica de las localidades.

2.3 Aspectos metodológicos

Para cumplir con los objetivos y las metas del proyecto, a continuación se muestran las referencias metodológicas que se plantearon.

Unidad de análisis

Las mujeres de 15 años y más residentes habituales en las viviendas de los municipios de Calkini, Campeche, Carmen, Champotón, Hecelchakán y Calakmul.

Unidad de observación

Las viviendas habitadas seleccionadas y sus hogares.

Método de recolección

Se levantó la información por medio de un cuestionario general que contiene las siguientes secciones: I. Datos generales; II. Datos familiares; III. Ámbito escolar, laboral y social; IV. Hábitos personales; V. Violencia de género; VI. Expectativas de las mujeres.

Población objetivo:

Mujeres y niñas de 15 años y más residentes en el estado de Campeche, en seis municipios del estado: Calkini, Campeche, Carmen, Champotón, Hecelchakán y Calakmul.

Diseño de la muestra:

No probabilístico. Muestreo sesgado por colonia y localidad mediante un criterio dirigido a la vivienda (condición de marginación de la colonia/localidad), a juicio por observación directa.

Estratificación

La división política del estado y la conformación de localidades diferenciadas por su tamaño, forman de manera natural, una primera estratificación geográfica. En cada municipio, se distinguen tres ámbitos urbano, semiurbano y rural.

Tamaño de la muestra

El tamaño de la muestra nos permite dimensionar la participación y distribución de las unidades de análisis y la población objetivo, de esta forma los fenómenos estudiados y su análisis nos permite proporcionar información desglosada a nuestros usuarios: a nivel estatal, estatal urbano, estatal rural y municipal en sus diferentes ámbitos.

El tamaño de muestra para la encuesta se calculó tomando en cuenta tanto el tiempo de ejecución y los recursos –humanos y económicos-, así como la variable de referencia de la proporción de mujeres en el estado. De acuerdo con el *XII Censo General de Población y Vivienda, 2010* (INEGI, 2010), la población en el estado de Campeche es de 822 441 habitantes; de los cuales 407 721 son hombres y 414 720 son mujeres. Asimismo, en se registraron en el estado 213 665 viviendas particulares habitadas

De tal forma que el 1% de la población femenina en el estado son 41 472 mujeres, y una muestra representativa del 0.1 por ciento de todo el estado sería de 415 encuestas, para aplicarse en los seis municipios seleccionados. Con este dato como referencia, y con el apoyo de distintos actores y actoras sociales que integran el Comité y la Red de Informantes del OVSGC, se decidió

tomar una muestra meta de 600 casos para hacer más confiable y plural el diagnóstico propuesto.

No obstante, durante el proceso de levantamiento de la información se tuvieron algunas dificultades con la comprensión y llenado de los cuestionarios, de tal modo que luego de una depuración de los mismos nos quedamos con una muestra estatal de 522 entrevistas, distribuidas de la siguiente manera:

Distribución de la muestra por municipio		
	Frecuencia	Porcentaje
Campeche	128	24,5
Carmen	152	29,1
Hecelchakán	55	10,5
Calakmul	55	10,5
Calkiní	51	9,8
Champotón	81	15,5
Total	522	100,0

III. CARACTERÍSTICAS CUALITATIVAS

Considerando que las estadísticas confiables arrojan incidencia de violencia familiar y en la comunidad, se determinó orientar la encuesta para generar indicadores cualitativos respecto a las características siguientes:

- Geográficas (lugar de origen, grupo étnico, lugar de residencia y/o zonas donde se registra la violencia).
- Educativas (Nivel educativo de las mujeres violentadas).
- Grupo de Edad.
- Estado Civil (considerando la de “madre soltera o soltera con hijos”).
- Ocupación de la mujer y del principal proveedor del hogar

Por su modalidad

Violencia en la comunidad/Espacio público/privado.

-Lugar donde se perpetró la agresión.

-Relación con el agresor.

Violencia Institucional

-Instituciones a las que acuden las mujeres.

- Nivel de confianza generado por las instituciones.
- Identificación de instituciones confiables entre las mujeres.

Por tipo

Violencia sexual

- Identificación del acoso y abuso sexual de parte del conyugue o algún otro familiar como un delito.

Violencia psicoemocional

- La relación con el agresor (pareja, familiar, extraño).
- Frecuencia de las agresiones.
- Palabras ofensivas, amenazas, otras.

Violencia física

- Golpes
- Jalón de cabello, cachetadas o empujones.

Violencia económica

- La deja sin dinero o sin comer.
- Controla el gasto de la casa.

Criterios de elección de los Municipios

Presentan características representativas de la diversidad geográfica del estado, además de ser seleccionados mediante un convenio con las autoridades municipales para el desarrollo de los trabajos de aplicación y evaluación de la información.

En Calkini y Hecelchakán la población es de origen maya en un 95%, en donde las creencias y tradiciones conforman una estructura patriarcal propicia para la desigualdad de géneros. En tanto que en Campeche la población es eminentemente urbana, lo mismo que en Carmen, donde se registra un constante flujo migratorio por la actividad petrolera. En ambos municipios la infraestructura de servicios es superior al resto de las demás localidades, por tanto, las oportunidades de movilidad social son mayores tanto para los hombres como para mujeres, de ahí que la brecha de género tendría que ser

menor y, en consecuencia, los episodios violentos en contra de la población femenil de menor escala.

Por su parte, Calakmul es un municipio eminentemente rural y con el mayor índice de marginación en el estado, lo que genera un contexto de vulnerabilidad para las mujeres, por tanto, es sumamente importante analizarlo para contrastarlo con los de mayor urbanización y modernización.

Champotón es un municipio complejo, geográficamente en el centro del estado, con un nivel medio de marginación, se encuentra en un proceso de urbanización y modernización con la llegada de la actividad turística. En los últimos meses ha registrado numerosos casos de violencia familiar y suicidio, por lo que resulta necesaria su inclusión en este diagnóstico.

Municipio	Grupo étnico	Levantamiento de información
Campeche	No predomina	Entrevista directa casa por casa, muestra sesgada, dirigida en zona urbana y semi urbana
Carmen	No predomina	Entrevista directa casa por casa, dirigida en zona urbana, semi urbana y rural
Calkini	Maya	Entrevista directa casa por casa, dirigida en zona semi urbana y rural
Hecelchakán	Maya	Entrevista directa casa por casa, muestra sesgada dirigida en zona semi urbana y rural
Champotón	Maya/sin grupo	Entrevista directa casa por casa, dirigida en zona urbana, semi urbana y rural
Calakmul	Maya/sin grupo	Entrevista directa casa por casa, dirigida en zona semi urbana y rural

Tarjeta de la encuesta

Nombre de la encuesta	<i>Encuesta sobre violencia de género en el estado de Campeche 2011</i>
Organismo que la elaboró	Observatorio de Violencia Social y de Género en el estado de Campeche
Período	Se aplicó de agosto a noviembre de 2011
Contenido temático	I. Datos generales; II. Datos familiares; III. Ámbito escolar, laboral y social; IV. Hábitos personales; V. Violencia de género; VI. Expectativas de las mujeres.
Objetivo (s)	Generar información sobre la frecuencia y magnitud de la violencia que experimentan las mujeres en los espacios privados de sus hogares y en espacios públicos, así como conocer las características de las relaciones con los agresores.
Unidades de análisis	Mujeres de 15 años y más
Diseño muestral	Probabilístico, en una sola etapa alcanzando el 0.01% de la población de mujeres en el estado.
Cobertura geográfica y desglose por municipio	Estado de Campeche, específicamente en los municipios de Campeche, Carmen, Hecelchakán, Champotón, Calkini y Calakmul.

Anexo 1

Distribución de la muestra por sectores urbano, semi urbano y rural

Localidades donde se aplicó la <i>Encuesta sobre violencia de género 2011</i>				
	Frecuencia	Porcentaje	Porcentaje válido	Porcentaje acumulado
Isla aguada	32	6,1	6,1	6,1
Sabancuy	48	9,2	9,2	15,3
Nuevo Campechito	36	6,9	6,9	22,2
San Antonio Cárdenas	36	6,9	6,9	29,1
Campeche	128	24,5	24,5	53,6
Hecelchakán	55	10,5	10,5	64,2
Calkiní	51	9,8	9,8	73,9
Champotón	81	15,5	15,5	89,5
km 120	5	1,0	1,0	90,4
Pueblo de Morelia	4	0,8	0,8	91,2
Castellot	4	0,8	0,8	92,0
E. Zapata	6	1,1	1,1	93,1
San Luis	5	1,0	1,0	94,1
Chichonal	5	1,0	1,0	95,0
Becan	6	1,1	1,1	96,2
Xpujil	4	0,8	0,8	96,9
Polo Norte	3	0,6	0,6	97,5
Las Carmelas	3	0,6	0,6	98,1
Narciso Mendoza	8	1,5	1,5	99,6
Felipe Ángeles	2	0,4	0,4	100,0
Total	522	100,0	100,0	

Tipo de localidad			
		Frecuencia	Porcentaje
Válidos	Urbano	191	36,6
	Rural	331	63,4
	Total	522	100,0

Indesol

Instituto Nacional de Desarrollo Social

Anexo 2

Encuesta sobre Violencia de Género 2011



Buenos días. Estamos haciendo un estudio sobre las relaciones familiares y de género en esta localidad. Permítanos por favor, hacerle algunas preguntas que también estamos haciendo en otras partes del estado. Le aseguramos que toda la información que usted nos proporcione será estrictamente confidencial y solamente se utilizará para fines académicos.

¡Muchas gracias por su colaboración!

Núm. Identificador: _____

Nombre del encuestador: _____ Fecha: _____

Localidad: _____ Municipio: _____ Colonia: _____

Calle: _____ Hora de inicio: _____ Hora de término: _____

I. DATOS GENERALES

1. ¿Qué edad tiene? Años cumplidos: _____

2. Estado civil

1. Soltera
2. Casada
3. Unión libre
4. Divorciada
5. Viuda
6. Madre soltera (soltera con hijos)
7. Otra _____

3. ¿De qué lugar es originaria?

Estado: _____ Localidad: _____

II. DATOS FAMILIARES

4. ¿Con quién vive actualmente?

1. Sola
2. Padres
3. Esposo e hijos
4. Sólo con mis hijos
5. Con mi pareja
6. Otra
7. Especifique: _____

5. Número de integrantes en su casa (familia)

1. 1-3 integrantes
2. 4-5 integrantes
3. 6-9 integrantes
4. 10-12 integrantes

5. Más de 12 integrantes

6. **¿Número de cuartos con los que cuenta su casa?**

1. 1 solo cuarto
2. 2 cuartos
3. 3 cuartos
4. 4 cuartos
5. 5 o más

7. **¿Tiene hijos?**

Si _____ No _____

¿Cuántos?

1. 1
2. 2
3. 3
4. 4
5. 5
6. 6
7. 7
8. 8
9. 9
10. 10
11. Más de 10 _____

III. **AMBITO ESCOLAR, LABORAL Y SOCIAL**

8. **¿Hasta qué año estudió? Estudios terminados o cursando actualmente.**

1. Primaria
2. Primaria incompleta
3. Secundaria
4. Secundaria incompleta
5. Preparatoria/Bachiller
6. Preparatoria/Bachiller incompleto
7. Licenciatura
8. Licenciatura incompleta
9. Sabe leer y escribir, pero no fue a la escuela
10. No sabe leer ni escribir
11. Otro especifique _____

9. **(Si es el caso) ¿Cuáles fueron los motivos por los cuales no concluyó sus estudios?**

1. Problemas económicos
2. Problemas familiares
3. Problemas escolares
4. Falta de apoyo familiar
5. No le gustó la escuela
6. Otro especifique: _____

10. **Si habla alguna lengua nativa, indique cuál: _____**

11. **¿Cuál es su ocupación actual? Puede marcar más de una opción.**

1. Desempleada
2. Ama de Casa
3. Empleada pública
4. Empleada privada
5. Trabaja por su cuenta

6. Obrera
7. Jornalera
8. Trabajadora sin pago en negocio familiar
9. Estudiante
10. Otro, especifique: _____

12. ¿Quién es el proveedor principal en la casa?

1. Madre
2. Padre
3. Yo misma
4. Su pareja
5. Ambos
6. Otro, especifique: _____

13. Ocupación del principal proveedor en su familia (si no es la entrevistada).

1. Empleado público
2. Empleado privado
3. Pescador
4. Chofer (taxi, autobús, particular)
5. Oficio (albañil, carpintero, chofer)
6. Obrero/Jornalero
7. Negocio propio
8. Otro, especifique: _____

IV. HÁBITOS PERSONALES

14. (Si es el caso) ¿Su pareja o ex pareja consume (consumía) alcohol?

Sí _____ No _____

¿Con qué frecuencia?

1. Todos los días
2. Sólo fines de semana
3. Rara vez
4. Sólo en fiestas
5. Antes sí, ahora ya no
6. No sabe / no contestó

15. ¿Usted consume regularmente o ha consumido alguna vez alcohol?

Sí _____ No _____

¿Con qué frecuencia?

1. Todos los días
2. Sólo fines de semana
3. Rara vez
4. Sólo en fiestas
5. Antes sí, ahora ya no
6. No contestó

16. Si es el caso ¿A qué edad empezó a tener relaciones sexuales?

Especifique años _____

V. Violencia de género

17. ¿Ha sufrido violencia en algún momento de su vida?: En el pasado, durante la infancia o recientemente (últimos 12 meses)

Si _____ No _____ Pase a la pregunta 28

Si la respuesta fue Sí, que especifique:

1.- En la infancia 2.- Hace algunos años 3.- Actualmente

18. ¿Qué tipo de violencia ha sufrido o sufrió usted? Puede marcar más de una opción.

1. Golpes
2. Insultos, ofensas
3. Empujones
4. Rasguños, cachetadas
5. La lesionó, cortó e hizo sangrar o fracturó
6. La dejaron sin comer
7. La dejaron sin dinero
8. La aislaron de su familia
9. La obligaron a tener relaciones sexuales o a hacer cosas que no le gustan (novio, pareja o esposo)
10. La forzaron a un encuentro sexual (desconocido)
11. La molestan o acosan sexualmente (palabras, manoseos, etc)
12. Otra, especificar _____

19. Cuando fue agredida, ¿quién fue el agresor? Puede marcar más de una opción.

1. Esposo
2. Novio
3. Ex pareja
4. Padre y Madre
5. Amigo o pareja ocasional
6. Hijo o Hija
7. Compañero o jefe de trabajo
8. Compañero escolar
9. Vecino o conocido
10. Abuela o abuelo
11. Extraños o desconocidos
12. Otro especifique _____

20. En el momento de la agresión, la persona había... Puede marcar más de una opción.

1. Consumido alcohol
2. Consumido algún tipo de droga
3. Estaba enojada (o)
4. Estaba pasando por un problema económico
5. No sabe
6. Otro _____

21. ¿Dónde ocurrió la agresión? Puede marcar más de una opción.

1. Casa
2. En casa de familiares o amigos
3. Espacio público, calle, parque, cine, etc.
4. En el lugar de trabajo
5. En alguna institución
6. Transporte público
7. Escuela
8. Otro, lugar distinto, especifique _____

22. ¿Con qué frecuencia sufre (sufrió) agresión?

1. vez al mes
2. 2 veces al mes

3. 3 veces al mes
4. Ocurrió en algún momento pero ya no
5. Más de 3 veces al mes
6. 2 veces por semana
7. Más de 2 veces por semana
8. Todos los días

23. ¿Qué día de la semana es más común que ocurra la agresión?

1. Lunes
2. Martes
3. Miércoles
4. Jueves
5. Viernes
6. Sábado
7. Domingo
8. Diario

24. ¿Cómo se ha sentido después del episodio de violencia?

1. Deprimida
2. Triste
3. Con miedo
4. Desesperada y acorralada, sin opciones
5. Con deseos de morir
6. Con coraje y deseos de matar al agresor
7. Otra _____

25. Como consecuencia de la agresión usted necesitó:

1. Atención médica
2. Incapacidad laboral
3. Apoyo de la familia y/o amistades
4. Asesoría jurídica
5. Ninguna

26. Después de la agresión ¿denunció el hecho?

Sí _____ No _____ Pase a pregunta 28

27. Si la respuesta fue Sí, a qué institución acudió a denunciar la agresión?

1. A la policía municipal
2. A la procuraduría
3. Al DIF municipal
4. Al Instituto de la Mujer
5. Otra _____

28. Si fue violentada y no denunció, la causa es porque:

1. Cree que él tiene derecho a reprenderla
2. Cree que usted misma causó la agresión
3. Cree que es normal que algunas veces su pareja la agrede
4. No denunció porque le da pena que los demás sepan que vive violencia
5. Le da miedo que le quite a sus hijos
6. No tiene a dónde ir
7. Cree que su pareja va a cambiar
8. Tiene miedo de que su familia (hermanos, padres, hijos) también sea víctima de su agresor

29. ¿Conoce alguna institución donde pueda acudir en caso de sufrir violencia?

Sí _____ Cuál: _____
No _____

30. ¿A qué tipo de servicio médico acude usted cuando se enferma?

1. IMSS
2. ISSSTE
3. PEMEX
4. MARINA
5. Servicio particular
6. Seguro popular
7. Farmacia de similares
8. Otro _____

31. ¿Ha tenido algún aborto?

1.- Si _____ 2.- No _____ Pase a pregunta 36

32. Cuando vivió el aborto, este fue:

1. Espontáneo
2. Provocado
3. Resultado de un accidente

33. A causa del aborto recibió asistencia de:

1. Hospital
2. Partera
3. Enfermera
4. Persona conocida
5. Lo vivió sola

34. El producto perdido por el aborto era:

1. Esperado y deseado
2. No era planeado pero pensaba tenerlo
3. No deseaba tenerlo o no podía por razones económicas o familiares

35. Si no acudió a un hospital la razón fue:

1. Miedo a ser juzgada por el personal
2. Temor a la cárcel por aborto
3. No tenía dinero o servicio médico
4. No tiene confianza en las instituciones de salud

36. ¿Toma algún medicamento para dormir?

Si _____ No _____

Si contestó sí, especifique qué medicamento toma: _____

VI. Expectativas de las mujeres

37. Si pudiera cambiar algo en su vida, ¿qué cambiaría?

Especifique _____

38. ¿Se considera una mujer feliz?

Sí _____ No _____ No sé _____

39. ¿Su vida es actualmente como la deseaba?

Sí _____ No _____ No sé _____

40. ¿Qué le ayudaría a que fuera una persona más feliz o satisfecha? Puede marcar más de una

- | | | |
|---------------------|---|-----------------------|
| 1. Un mejor ingreso | 2. Tener acceso a estudios | 3. Una mejor vivienda |
| 4. Más libertad | 5. Más apoyo del gobierno en la comunidad | |
| 6. Más tiempo libre | 7. Todas las anteriores | 8. Otra |

Observaciones: Lugar donde se aplicó la entrevista: entorno, dentro o fuera de la vivienda, la mujer estaba sola o acompañada durante la entrevista.
